

Conferencia Global de IDEAs-UFRJ sobre

Actualizar con Intención: Reformar la Arquitectura Financiera Internacional

Agosto 7-9 (Inauguración Agosto 6 por la noche)

Hilton Río de Janeiro Copacabana

La comunidad internacional enfrenta un reto ampliamente discutido y, durante largos años, irresuelto: el esfuerzo por reformar la arquitectura financiera internacional, o los canales, instituciones y reglas que fungen como mediadores del flujo transfronterizo de capital. Los debates más contenciosos han girado alrededor de los flujos de capital para los países de renta baja (PRB) y países de renta media (PRM).

Estos países, muchos de los cuales tienen crónicos déficit en su balanza de pagos, han sido devastados por los efectos de la Crisis Financiera Global de 2008, la Gran Recesión que siguió, las secuelas de la pandemia COVID-19, así como los impactos del volátil ambiente geopolítico internacional. La creciente crisis y los choques que han experimentado se han empeorado por el acceso inadecuado a liquidez internacional (especialmente en periodos de estrés en la balanza de pagos), así como por los costos más altos y términos más exigentes incluso de los limitados flujos a los que tienen acceso.

Las restricciones de la balanza de pagos para el crecimiento han surgido repetidamente, incluso antes de los eventos disruptivos más recientes, como la pandemia. La arquitectura financiera internacional ha forzado a países periféricos a soportar casi toda la carga del ajuste macroeconómico externo. El contractivo sesgo resultante –un sesgo incrustado en la arquitectura financiera internacional- ha dado pie a mediocres tasas de crecimiento en los PRB y PRM. En algunas regiones, como América Latina y el Caribe, estas mediocres tasas de crecimiento empezaron mucho antes del surgimiento de COVID-19.

Estos asuntos han adquirido incluso más prominencia en años recientes, con una amplia vulnerabilidad externa; la reaparición de las crisis de deuda que desafían cualquier solución; el reto financiero que representan probables insuficiencias en el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sustentable (ODS); y la necesidad de asignar recursos para combatir el calentamiento global y sus consecuencias de cambio climático. Se trata de un sistema en el que todos los ajustes en respuesta a los desequilibrios y crisis globales, por parte de los gobiernos y pueblos de PRB y PRM, no sólo han fracasado, sino que son claramente inadecuados para enfrentar los urgentes retos de nuestros tiempos.

La reforma de la arquitectura financiera internacional ya no se puede posponer y se debe implementar ahora. Particularmente, hay necesidad de enfrentar urgentemente el estrés y las crisis de la deuda en los PRB y PRM, con base en una perspectiva que vea la resolución del estrés de la deuda como una responsabilidad conjunta de la comunidad internacional, usando una plantilla de políticas que ofrezca una solución en vez de empeorar el problema.

Las crisis se pueden anticipar mejorando sustancialmente el acceso a liquidez internacional (divisas) a tasas de interés concesionales o razonables. Esto requiere aumentar las contribuciones bilaterales de las economías de renta alta a canales de financiamiento internacional, así como incrementar la proporción de estos flujos en forma de financiamientos y préstamos concesionales para proyectos de retorno bajo o cero. El financiamiento proporcionado bajo el Fideicomiso para el Crecimiento y Reducción de la Pobreza debe estar despojado de condicionalidad, con términos favorables y sin recargos de

penalización. También existe la necesidad de emisiones periódicas y mejoradas de liquidez internacional en la forma de Derechos Especiales de Giro, cambiar el sistema de adjudicaciones a uno basado en necesidades, como también encontrar mecanismos para poner en uso reservas no utilizadas. Finalmente, las reglas necesitan evolucionar para reducir o minimizar los efectos de derrame de medidas de políticas monetarias adoptadas por los bancos centrales de países de renta alta, como por ejemplo, la excesiva facilitación monetaria y cambios agudos en tasas de interés, que afectan flujos de capital y el costo del servicio de las deudas en PRB y PRM.

Es necesario reestructurar las instituciones financieras internacionales, incluyendo los bancos multilaterales de desarrollo, alterando sus estructuras de gobernanza, cambiando los objetivos, métodos y reglas de financiamiento y estableciendo un nuevo marco para expandir sus préstamos. La Red de Seguridad Financiera Global, que consiste de líneas *swap* de bancos centrales, operaciones del Fondo Monetario Internacional (FMI), arreglos financieros regionales (RFAs, por sus siglas en inglés), tenencias nacionales de reservas extranjeras, cláusulas de status quo en instrumentos de deuda soberana, nuevas leyes relacionadas con contratos de deuda, un sistema de reestructuración de deuda soberana, como también normas internacionales revisadas sobre el uso de medidas de control de capital, se necesitan reforzar, como también hacer más flexibles y accesibles para los PRB y PRM. Es menester garantizar la independencia de canales de financiamiento para mitigación y adaptación climática, así como para pérdidas y daños.

Un requerimiento crucial para todo esto es una mayor participación de los países de la mayoría global en el funcionamiento de estas instituciones. Además, coaliciones e instituciones como los BRICS, el Nuevo Banco de Desarrollo, la Iniciativa Chiang Mai y las redes financieras Sur-Sur se deben fortalecer, para amplificar la voz del Sur.

La Cumbre Social que tendrá lugar en Río de Janeiro del 15 al 17 de noviembre, como también La Cumbre de Líderes del G20 bajo la presidencia de Brasil, noviembre 18-19, 2024, constituyen una oportunidad para abogar por esta reforma de la arquitectura financiera. Como parte del esfuerzo global, por ejercer presión en la comunidad internacional para avanzar en estas líneas, IDEAs, una red progresista –dirigida por el sur- de pensadores y practicantes desarrollistas, como también el Instituto de Economía de la Universidad Federal de Río de Janeiro (IE/UFRJ), proponen organizar una conferencia en esa ciudad a inicios de agosto 2024. La conferencia analizará estos temas y contribuirá al esfuerzo de reformar priorizando acciones necesarias en el actual ambiente económico y geopolítico global.

Los participantes de la conferencia incluirán a elaboradores de políticas de PRB y PRM, practicantes desarrollistas, activistas de la sociedad civil, representantes de movimientos democráticos, académicos y jóvenes estudiosos del Sur Global.